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LOS EXPERTOS OPINAN

JAVIER VÁZQUEZ GRENNO
«Hay que restablecer la
confianza de los agentes
económicos y reactivar el
consumo»EVANS JADOTTE
«Si no hay medidas fiscales
correctas será muy difícil salir
de la presente crisis»JUAN DE
DIOS J. AGUILERA «En
Granada las energías
renovables serán
fundamentales para el
desarrollo
económico»FRANCISCO
MARTÍNEZ «Hay que
reestructurar las normas que
rigen el sistema financiero
internacional»RAMÓN MARÍA-
DOLORES «Habría que
convencer a la gente que no es
todo tan negro como
parece»JULIO LÓPEZ
LABORDA «El Estado deberá
invertir a medio y largo plazo
en todos los niveles
educativos»

Granada

GRANADA

Seis recetas (expertas) para salir de la crisis
La confianza y la intervención del Estado en varios sectores son algunas de las alternativas, además de advertir que «todos debemos arrimar el hombro»
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De esto se sale. De la crisis, exactamente, es de lo que se saldrá, pero antes habrá que pasar unos cuantos apuros más. En
Granada puede que incluso alguno más que en el resto del territorio nacional. Unos doscientos especialistas en Economía
Pública analizan desde ayer en el Palacio de Congresos qué está pasando con la recesión y qué papel debe jugar el Estado.
La conclusión es que debe intervenir, pero eso sí, no debe ser el único que arrime el hombro en esta crisis.

Los especialistas están exponiendo sus estudios en el marco del XVI Encuentro de Economía Pública 'Crisis Financiera y
Sector Público', que organiza el departamento de Economía Aplicada de la Universidad de Granada (UGR). Este encuentro
está considerado como uno de los prestigiosos a nivel internacional y es el principal foro de debate y contraste de ideas entre
investigadores y profesionales de la Economía Pública española.

En esta edición participan de países como Italia, Alemania, Reino Unido, Francia y Estados Unidos, además de
Latinoamérica. Uno de los participantes es el catedrático de Economía Aplicada de la Universidad de Granada, Juan de Dios
Jiménez Aguilera, que además es presidente del comité organizador. Este especialista dice que no es momento de buscar
culpables. «En un periodo de recesión económica como el actual no hay ningún culpable. Todos lo somos en cierta medida.
Las empresas, los consumidores, el afán de riqueza en determinados tipos de áreas, los componentes especulativos que ha
habido muchos en muchos sectores... Por eso, todos tenemos que arrimar el hombro en lo que podamos», matiza este
analista de la Economía Pública.

El papel de los bancos

En referencia a la conveniencia de que el Estado intervenga en los bancos dice que debe hacerlo. No obstante, no será en el
único sector que deberá intervenir. Lo deberá hacer en muchos ámbitos distintos. Y sobre la polémica de que los bancos no
dan préstamos mantiene que «técnicamente a los bancos no se les ha regalado dinero, lo que se está haciendo es avalar. Se
están haciendo unos préstamos que el Estado, está avalando para que tengan liquidez». A lo que suma que «quizás antes
hubo un exceso en los préstamos y ahora hay resistencia a conceder operaciones que puedan tener un cierto riesgo. Incluso
las condiciones técnicas que pone el Banco de España pues a lo mejor limitan en cierta medida».

El Fondo Estatal para los municipios también lo califica como positivo y añade que ayudará bastante, aunque evidentemente
no será la salvación.

En este caso, el profesor Julio López Laborda, de la Universidad de Zaragoza y presidente del comité científico de estas
jornadas, dice que de manera inmediata debe ser en infraestructura, pero a medio y largo plazo «debería ponerse el acento
sobre todo en educación, en formación del capital humano». Una asignatura pendiente en la que deberá emplearse a fondo en
todos los sectores y en especial en el universitario. En las migraciones será en otro sector que deberá intervenir y, por
supuesto, habrá déficit.

Una de las recetas a esta crisis, en opinión de López Laborda será también la inversión en I+D+i. Apunta que en otros países
está funcionando y en España lo hará, pero si el Estado también pone de su parte.

Situación de Granada

En estas inversiones también coincide el catedrático Jiménez Aguilera. En este caso, señala a la propia Granada y dice que
en las energías renovables, las TIC y la biotecnología en general estará 'la salvación' de la economía. También confía en que
la construcción volverá a ocupar un lugar, aunque claro está no como lo ha hecho en los últimos años.

En relación a Granada, Jiménez Aguilera explica que tradicionalmente la economía granadina ha tenido una situación en cierta
medida de desajuste con respecto a los periodos cíclicos. «Hemos crecido a lo mejor por encima de la media española
cuando la situación iba bien y por las características propias de la economía granadina, digamos empeoramos y notamos
más los efectos negativos de la crisis cuando las cosas se presentan como se están presentando en la actualidad». Del
mismo modo, se muestra confiado en que «tenemos que salir de esta situación y evidentemente debemos buscar alternativas
al sector de la construcción y buscar aquellos elementos que sean favorables y que nos den una estabilidad de futuro».

Recuerda que «no es la primera vez que estamos en una recesión económica y siempre se ha salido de ella. Volveremos a
una situación como la de hace cuatro o cinco años de cierto progreso y nivel de riqueza como la que teníamos».

Lo que pasará

Sobre las críticas a los economistas por las previsiones en esta crisis, López Laborda admite que quizás «nos piden más de
lo que somos capaces de hacer. Seguramente sabemos explicar mejor lo que está pasando que lo que va a pasar». Y con
tono irónico, remite a un libro de un profesor americano que se llama algo así como 'Si fueras tan listo ya serías millonario'.

No obstante, cada uno de los economistas que participan en este foro tienen sus recetas. Así, Javier Vázquez Grenno
mantiene que «hay que hacer políticas que traten de restablecer la confianza de los agentes económicos y aplicar medidas fiscales para reactivar el consumo».

Álvaro Choi mantiene que «es importante facilitar la concesión de créditos a los bancos, que ya se está haciendo, y llevar a cabo más políticas expansivas de gasto
público».

No todo es negro

Algo más optimista se presenta el economista Ramón María-Dolores: «Hay que convencer a la gente que no es todo tan negro como parece e incentivar el consumo.
Ahora mismo, creo que esto es lo primordial».

En esta línea se mantiene Evans Jadotte que defiende que «la confianza es clave en el desarrollo de esta crisis. Hay que hacer todo lo posible para que la gente tengan
en qué ampararse. Si no hay medidas fiscales correctas, será muy difícil salir de esta crisis».

Por su parte, Francisco Martínez, profesor de la Facultad de Económicas de la Universidad de Granada, defiende que «hay que reestructurar las normas que rigen el
sistema financiero internacional, estimular la actividad económica, con bajadas de tipos de interés general coordinadas, por ejemplo, llevar a cabo políticas keikesianas
de estimulación de la economía y recuperar la confianza».
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Lo dicho, recetas hay, mágicas no, y la palabra confianza suena mucho en las bocas de los especialistas. Las jornadas se clausurarán hoy con la intervención de José
Manuel Gónzalez-Páramo, miembro del consejo de gobierno del Banco Central Europeo que profundizará en la temática del papel de los bancos en la crisis.
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